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自1980年起走遍蓟州山川大地，拍下无数美景

将山山水水定格在镜头中

文 董秀娜

不夸张地说，去过蓟州的人，一

定见过刘光辉拍的照片，因为当地十

几个重要景区、景点的门票、导游手

册上的图片，几乎都出自他手中的照

相机。早些年，蓟州有“四大忙人”，

走到哪儿都背着照相机的刘光辉便

是其中之一。有人问他这辈子拍了

多少张照片？他粗略算了一下，单说

在旅游局工作的这15年，每年大约要

拍100个胶卷，每个胶卷按30张算，加

起来就有4.5万张。后来改用数码相

机、手机，那就根本说不清了。

出生于军人家庭

1980年迷上了摄影

1953年5月，刘光辉出生在宁河
县（今宁河区）芦台镇。父亲是老革
命，刘光辉幼时随父亲到张家口，在
军队大院长大，16岁又跟着父亲所在
的部队到了河北省易县。1970年，刘
光辉入伍。他能弹会唱，部队首长发
现了他的文艺才能，把他调到文艺宣
传队。父亲离休后，安家在山清水秀
的蓟县（今蓟州区）。退伍的刘光辉
也来到蓟县，在天津市长途汽车公司
蓟县汽车站工作。

天津广播电台的记者到蓟县长

途汽车站采访，无意中发现刘光辉会
弹中阮，而且弹得很不错，便为他录
制了独奏曲《春到沂河》，后来多次在
电台播放，刘光辉成了县里的名人。
1980年，在蓟县总工会干部朱云生的
引导下，刘光辉开始接触照相机。那
时候照相机可是新鲜玩意儿，一上手
他就着了迷。

生于军人家庭，又在部队锻炼多
年的刘光辉，有一种不达目的誓不罢
休的劲头儿，确立目标就会执着地前
进。他花76元钱买了一台海鸥203折
叠式相机。拍照片要用胶卷，拍完后
还得冲洗、放大，在当时这是摄影爱
好者的必修课。他又买来一堆设备，
把家中一间4平方米的小屋布置成暗
房，慢慢掌握了冲洗照片的技术。

不久后，刘光辉拍了一幅蓟县城
关小学孩子们在公共场所做卫生的
照片，取名为《放学以后》，投寄给《天

津日报》农村版。很快收到编辑的回
信，告知他作品被采用，鼓励他多拍些
反映蓟县新貌的照片。他深受鼓舞，
继续抓拍生活中遇到的精彩瞬间，同
时，身处风景秀丽、历史厚重的蓟县，
他也想多拍些自然风光、人文景致。

拍下盘山四季景色

以及山里的各种动植物

蓟县最美的季节是春天。1980
年 4月，刘光辉到下营山区拍春景。
按计划，他把自行车捆绑在长途汽车
的车顶上，乘车上山，拍完照片回家
时，骑自行车下山。

桃花、梨花、杏花竞相开放，层层
叠叠的远山渺渺茫茫，嫩绿的小草给
山坡蒙上了一层绿茸茸的色彩，蓝天
上朵朵白云倒映在潺潺流过的泃河之
上……刘光辉举着照相机，拍尽了目
光所及之处的美景，感觉心情无比舒
畅。怎料，骑车回县城的路上却出了
意外。当他一路下山，骑到津围公路
大岭子路段，向下俯冲的自行车刹车
失灵，由于落差太大，车速越来越快。
眼前是匆匆掠过的山岭、树木，耳边是
呼呼作响的风声。幸好他保持着军人
的体魄和头脑，知道越往山下冲，危险
就越大，不如立即紧急制动！同时他
也想到，一定要保护好照相机！山路

上一侧是山体，一侧是悬崖，他作出正
确判断，朝着山体的一面冲过去。自
行车撞上了一棵大树，连人带车栽倒
在路边。树枝刮伤了他的脸和手臂，
腰也摔得动弹不得。幸好没有失去知
觉，开着手扶拖拉机路过的村民将他
救起，送往蓟县医院。

妻子抱着儿子赶到医院，揪心地
埋怨：“你真是不要命了，拍那些照片
有啥用！”刘光辉笑了笑：“搞艺术就要
付出，我不在乎，我得让更多的人从照
片中了解咱蓟县！”伤愈后不久，他又
带着朋友送给他的一个过期彩色胶卷
去了下营。人家是不撞南墙不回头，
他是撞了南山也不回头。

功夫不负有心人，刘光辉的摄影
技术越来越精，用光、构图都有其特
点，拍出的照片越来越漂亮。他还撰
写了《黑白剪影照片的韵味》一文，配
上自己拍摄的5幅黑白剪影照片，刊
发在《大众摄影》上，得到了专业人士
的认可。1982 年，他调到蓟县文化
馆，负责组织群众文化活动，参与策
划了独舞《鱼水情深》《独乐观音》等
节目，屡屡获奖。三年后，他又调到
县文化局文艺科。无论在哪个岗位，
他都没有放下手中的照相机。

上世纪80年代末，刘光辉调到蓟
县旅游局，名正言顺地投入到风光片
摄影中，每天早出晚归，走遍了蓟县
的山山水水，了解了县域内所有的风
景点，只要是能体现蓟县特点的画
面，他就一定要拍到。他知道什么季
节、哪座山头的景色最宜人；知道什
么时间段、从哪个角度能拍出最佳光
线；甚至熟知哪一种花在哪几天开
放。为拍好盘山，他无数次登上挂月
峰；为了拍苍松翠柏在大雪中的英
姿，一下雪，他就像听到命令似的往
山上跑。人们说他是“天气预报”，什

么时候有云，什么时候下雨，几点日出，
几点日落，都装在他心里。在盘山，他
拍过近百种花卉、中药材、菌类，拍过
蛇、松鼠、飞鸟、蝴蝶，这些都是独一无
二的存在，都在他的镜头下形成定格。

搜集照片资料

制作红色教育主题展

退休以后，刘光辉仍坚持不懈地为
宣传蓟州、弘扬红色历史文化发挥着余
热。2015年，他协助主管部门设计制作
了“抗战烽火·盘山魂——蓟县纪念抗
日战争暨世界反法西斯战争胜利70周
年专题图片展览”，分别在蓟县鼓楼广
场和盘山烈士陵园展出。

盘山脚下联合村，曾是清乾隆年间
静寄山庄所在地，也是抗日战争时期的
红色堡垒村。2016年，刘光辉应邀为联
合村开创红色教育基地设计图片展
览。为搜集照片及素材，他四处寻找线
索，向老战友、老朋友求助。一位战友
帮他在河北大学图书馆找到了《静寄山
庄全景图》和乾隆年间出版的线装书
《御制盘山志》，他赶过去翻拍照片、复
印全书，为村里增添了重要史料。他曾
采访一位年逾七旬的烈士后代，那位老
人拿出一个旧纸盒子，盒底垫着一张发
黄的纸，刘光辉发现那是一张抗日战争
时期敌伪政府发的“良民证”，是难得的
历史见证。最终呈现的展览分为四部
分，刘光辉搜集了上百张历史照片。

2018年，刘光辉设计制作了“碧血
丰碑——纪念冀东（蓟县）人民抗日武
装大暴动80周年历史图片展览”，展现
在中国共产党领导下的冀东（蓟县）人
民浴血奋战、共御外敌的抗战历史。大
量的历史照片展现出日本侵略者的残
酷暴行以及给蓟县人民带来的巨大苦
难，展示了革命先辈在党的领导下揭竿

而起、浴血奋战的革命斗争事迹，重现了
冀东西部军民团结一心、前仆后继、不屈
不挠、抗日救国的英雄壮举。

2022年2月17日，是包森牺牲80周
年纪念日。包森是陕西省蒲城县人，生
于1911年，先后任八路军第四纵队支队
长、冀东军分区副司令员，率部挺进冀东
开展抗日游击斗争，参加大小战斗上百
次，多次粉碎日伪的扫荡，威名远扬。
1940年，包森率部到达盘山，全力开辟
盘山抗日根据地，曾与日军激战14个小
时，全歼日军一个骑兵中队。1942年2
月17日，包森带领部队驻扎在遵化野瓠
山村，遭到日伪军突袭，在指挥战斗中不
幸胸部中弹牺牲，时年31岁。叶剑英元
帅称他为“中国的夏伯阳”，电影《平原游
击队》中的主人公李向阳，就是以包森为
原形塑造的抗日英雄。

为纪念这位英雄，蓟州区决定制作
图片展牌，在各中小学开展红色教育。
这个任务又交给了刘光辉。他联系包森
的亲属搜集照片，并拍摄了包森留下的
望远镜、指南针等遗物，还找到了1942
年 3月17日刊登包森牺牲报道的延安
《解放日报》，该报在头版刊发社论评价
包森：“他的赫赫战功与英雄精神将永远
留在人民的记忆中。”

随着科技的发展，会拍照片的人越
来越多，但能成为摄影家、在摄影艺术的
征途中有所建树的人并不多。刘光辉使
用过各种各样的照相机——从海鸥203
折叠式相机到4b双反相机，从日本的确
善能到尼康、佳能，再到不断升级换代的
数码相机，这些器材伴随他走过了大半
生。他用双脚丈量着蓟州广袤的山川大
地，用心拍下一张张照片，在各种刊物上
发表过3000多幅摄影作品，出版了《蓟
县揽胜》《盘山》等作品集。他将山山水
水定格在镜头中，留下了一个时代的最
美风景。

讲述

刘光辉

跟李祎斌的联系总是断断续续，因为他

要么在祁连山深处监测豺群，要么在寒冷的

荒野中给雪豹和兔狲佩戴卫星追踪颈圈。

他的青春绽放在人迹罕至的荒原，与兽为

伴，很难想象一个帅气的年轻人远离城市，

奔赴自然环境恶劣的地方，只为守护那些濒

临灭绝的物种。

他会幽默地晒出越野车断裂的车轴，晒

出能埋半个人的雪坑，晒出绝壁和荒原背景

下一个在“比心”的影子。无论骑在马上还

是攀爬在山崖，在李祎斌这儿从没有过孤

独，他所展示的，满满都是一个人的幸福。

他特别爱笑，或许正是这份超越自然的温

暖，让他在荒野里收获了一份真挚的爱情。

每次跟他聊天，这一对保护濒危物种的年轻

情侣的影子都会浮现在我脑海，属于他们的

故事就像现实版童话，连身边的野兽都变得

无比温柔。

我找到李祎斌，是因为豺。豺早已从中

国大部分地区消失，为了挽救这个物种，从

2021年起，豺被调整为国家一级保护野生动

物。而李祎斌就是那个与豺为伍的人，从他

身上，可以看到无数年轻人在用青春和热情

守护着绿色生态，并把这件事当成了一辈子

的事业。

遇到狼是人生序曲

大自然在不停召唤

大学时的李祎斌作为志愿者去黄河源
参加全国第二次陆生野生动物调查。由于
经费所限，每条5公里的样线只能安排一名
队员，李祎斌的体力最好，每天可以走完四
条样线。这是独步荒野的一个月，每名调查
队员都携带了对讲机。调查的第一天，样线
刚走了一半，李祎斌的对讲机就丢了，于是
循着GPS记录的轨迹往回走，低头仔细寻
找。在荒无人烟的高原上，他看见有个人骑
着摩托车呼啸而来，脸被围巾包裹得严严实
实，透过露出的嘴，可以看见镶了一口大金
牙，气势汹汹地喊着李祎斌听不懂的语言。
李祎斌费力地沟通后终于明白，脚下是他家
的牧场。

也正是这次调查，李祎斌三次与狼群遭
遇，最多的一个狼群有11只狼。狼群早就忽
视了这个人类的存在，身边的野驴淡定地结
群吃草，狼群则浩浩荡荡往山谷里走，各自
安好。而单独活动的狼则有些胆小，看见李
祎斌就会远远跑掉。有一天调查时下起了
大雪，能见度有些低，李祎斌走进一片泥
潭。沼泽里落着数千只斑头雁，他正估算斑
头雁的数量，数到大约3000只的时候，不远
处跑来5只狼，斑头雁轰然飞起，这场景让他
非常震撼，狼群并没有在意李祎斌。另一次
调查时，他的左小腿不慎陷入沼泽难以拔
出，还好有位骑马路过的藏族牧民把他拉了
上来。黄河源的野外调查苦乐交融，有观察
到野生动物的欣喜，有独步荒野的自由喜
悦，但也有车翻进沟里、队友掉入冰河、被藏
獒围攻的窘迫，强大且乐观的内心支撑着这
群年轻人完成了这次调查。

李祎斌对专业学习充满热情。他在学

校时，经常早上6点就到图书馆，晚上图书馆
熄灯时才离开。2019年毕业后，他没有选择
读研，一心想去野外。恰好北京陆桥生态中
心正在招聘雪豹项目专员，这个工作可以去
很多地方调查雪豹，这对李祎斌极具吸引
力。三年的工作中，他用脚步丈量西北大
地，和豺、狼、雪豹结下不解之缘。人生的剧
情不乏跌宕起伏，甚至差点儿命丧马蹄之
下，也收获了来自荒野的爱情。

命悬一线启动救援直升机

收获荒野中的爱情

2020年5月，李祎斌在青海门源进行完
红外相机布设工作，坐火车去甘肃盐池湾国
家级自然保护区。当天午夜到了保护区管
理局，天一亮他们又往无人区进发。路上要
花两天时间，第一天开车到山里的一处彩钢
房，发现门窗已经被熊拍掉了，管护员们对
门窗做了简易的遮挡，大家在彩钢房住了一
晚。第二天骑马36公里，到达无人区营地。
当夜，李祎斌在帐篷里听见了狼嚎。

这里需要骑马出行。有一次下马时，他
的登山鞋套在马镫上甩不下来了，马受惊将
他拽倒，拖行了近300米，人和马才分开。万
幸的是他的相机包垫在了头部，才没受更重
的伤。几个管护员拆掉帐篷的金属支架做
成简易担架，轮流抬了7公里，将他送回营
地，又用卫星电话联系直升机救援。但是，
从酒泉起飞的小型直升机没办法飞跃大雪
山，只能返回。营地的人又向相邻的阿克塞
哈萨克族自治县求助，联系到甘肃公航旅，
派遣AW139大型救援直升机，从临夏州起
飞，多次转场飞行1000多公里，克服了大风
低云气象和高原山地等不利条件，赶在下一
波恶劣天气到来之前，顺利将李祎斌转运到
敦煌机场。

在病房里，背部强烈的疼痛让李祎斌接
受了受伤的现实。经诊断，他的右肩胛骨粉
碎性骨折，左眶眉骨粉碎性骨折，肋骨、鼻
骨、前额骨骨折，脑震荡，全身大面积擦伤，
有树枝插进脖子，差点儿就捅进了气管。

四个月之后，李祎斌终于回到野外，先
是去西藏布加雪山，紧接着去了青海门源、
甘肃盐池湾、宁夏贺兰山、新疆天山和海南
霸王岭。一路上有一名非常靠谱的队友陪
伴——李祎斌遇到了双向奔赴的爱情，如今
这名队友已是他挚爱的另一半。

雪晗，北京林业大学的研究生，一位非
常喜欢动物和户外探险的女同学。从她清
秀的外表看，并不像是能在崎岖的高海拔山
地上长距离徒步的人，但是，她和李祎斌一
起去青海门源布设相机时，总能克服困难，
圆满完成任务。雪山、峭壁、荆棘和冰河都
未能阻挡她前进的决心。李祎斌每次去野
外，都会向她发出邀请。他们一起在祁连山
为看见血雉的惊鸿一瞥而惊叹，一起在马牙
雪山的冰雹里徒步，一起穿行在天山库尔德
宁的雪岭云杉中，一起在霸王岭追寻海南黑
冠长臂猿，一起在布加雪山经历了严重的高
原反应……童话般的爱情由荒野作证，生根
发芽。

记录豺的故事

用影像保护它们

李祎斌的老家在甘肃省一个小县城里。
小时候常听奶奶说起豺会叼小孩，吓唬他不要
一个人出去玩儿，这是他对豺最初的印象。没
想到二十多年后，他真的遇到了豺，并多次与
传说中的野兽近距离对峙，也亲眼看到了豺袭
击家畜。

2022年6月，李祎斌接到牧民朋友那音打
来的电话，说最近几天他看见一个豺群，常在
他家的牧场活动，后来又发现豺群养育了5只
小豺，这是那音放牧二十多年来第一次看见小
豺。那音家里养了300头羊，他每天都赶着羊
群路过豺洞。刚开始大豺对那音的出现有些
惧怕，3只大豺把小豺转移到200米之外一处更
隐蔽的备用洞穴。后来大豺慢慢也习惯了那
音的存在。

听到这个消息，李祎斌立即订了张火车
票，坐火车连夜出发。他不想过多地打扰豺
群，计划只花一天时间，采集豺育幼的影像资
料。拍摄当天的清晨，他和那音两人带着隐蔽
帐篷靠近了豺洞。3只大豺和5只小豺都在洞
口观察着他们，瞪着眼一动不动。李祎斌和那
音在离洞口 50米左右的地方搭好了隐蔽帐
篷。那音去放羊了，李祎斌一个人躲在隐蔽帐
篷里，悄悄地开始拍摄。这是他第一次看见
豺，也不禁产生了一个疑问——为什么如此优
雅漂亮的动物，却曾被人视为害兽赶尽杀绝？
豺如今已濒临灭绝，只残存于偏僻荒凉的山野
之中。

他拍摄的《豺之谷》一经上线便引起业内
和公众的关注，因为这是国内首次反映豺群育
幼的影像作品，这个物种在人们的视野里已经
消失很久了。

一个月后，回到北京的李祎斌辞职，他想
继续寻求深造的机会，也要去探索那音牧场的
野生动物。他一刻也没有停歇，在北京考了驾
照，去甘肃盐池湾，花了三个月时间协助保护
区做更加系统全面的雪豹调查。调查结束后，
他和朋友一起申请了一个公益基金会项目，想

更加科学和系统地探索保护那音牧场和周边区
域的豺群。他们在项目地布设了四十多台红外
相机，了解了当地豺群的分布和生境，拍到了很
多豺的行为影像。通过调查，李祎斌了解到，当
地牧民非常憎恨豺，因为近几年豺的数量不断
增加，时常会有豺群袭击家畜，咬死牛、羊、马和
骆驼，给牧民造成了一定的经济损失。牧民也
担心自身的安全，因为豺不像狼那样害怕人，习
惯在白天活动，看见车辆可能也会因为好奇围
上来观察。牧民们很可能会对豺进行报复性猎
杀，李祎斌在当地发现过猎夹、猎套，红外相机
也拍到过三条腿的豺。

2023年，李祎斌申请了万物影像保护的项
目，想通过影像展示豺面临的生存问题，让人们
关注它们的命运。李祎斌和那音一起住在人迹
罕至的深山窑洞里放羊，冬天在极度寒冷的河
谷里露营，寻找豺群，了解牧民和豺的故事。

拍摄和保护豺，离不开当地人的帮助。那
里没有手机信号，李祎斌背着装备，在山里徒步
了两天，才找到他的朋友那音。当时那音正在
简陋的窝棚里吃饭，因为很久没和人说话了，看
到李祎斌，他非常开心。他想去有手机信号的
地方给妻子打个电话，把300头羊托付给李祎
斌看护。天快黑的时候，羊群按习惯到沟里喝
水，李祎斌只需跟着羊群，不让它们走丢或者被
野兽吃掉就行。这是他第一次放羊，不幸的事
情还是发生了——在羊群进沟喝水的路上，杀
出一只豺，咬住一头绵羊。李祎斌有点儿害怕，
一是出于对野兽的恐惧，二是担心羊群的安
危。羊群受到惊吓，纷纷往山上乱跑。李祎斌
大声吼叫着，但豺丝毫不惧，此时他才发现，这
只豺只有三条腿！吼叫声引来远处的两头牧羊
犬，狗跑过来时，豺也跑掉了。

晚上9点多，那音回来了，听说羊被豺咬
了，他并不在意，还夸李祎斌运气好，来这儿的
第一天就看到了豺。这位牧民有信仰，他敬畏
自然，祈求山神的保佑，不会伤害山里的野生动
物。一边是受保护的野生动物，一边是受经济
损失的牧民，冲突让李祎斌开始思考更多的问
题。自然环境里食物缺乏，豺群不得不铤而走
险，来到人生活的区域，如何权衡，如何持续发
展？豺的故事或许刚刚开始。

王小柔：你为什么会选择危险系数这么高的

职业？

李祎斌：我从小对野生动物的故事着迷，最喜
欢看《动物世界》，尤其痴迷于蛇类和荒野。我上
初中的时候，学校门口有一条小河，路过这条河的
时候，我都会捂着鼻子快速通过，因为各种废水都
会排到河里，非常臭。我特别好奇这条河的源头
在哪里，上高一时，独自一人去了离家二十多公里
的六盘山，正是这条河的发源地。那里的河水清
澈见底，森林郁郁葱葱，我从未见过如此自然美好
的景象。看着云雾缭绕的森林，我激动万分，立
志以后一定要去山里寻找野生动物。考大学
时，我毫不犹豫地选择了东北林业大学的野
生动物与自然保护区管理专业。

王小柔：豺和狼有什么区别？

李祎斌：豺和狼都是犬科，不同属，豺
是豺属唯一的物种。豺的体型介于狼和赤
狐之间，是一种非常漂亮优雅的动物。它
现在变成了比狮子、大象和老虎更濒危的野
生动物，全球成年豺的数量不到2500只。
王小柔：豺袭击牧民的羊，数量多了是不是

会造成矛盾？

李祎斌：今年3月，我正在苦苦寻找豺群，那
音的表哥长生打电话给我，说15只豺当着他的面
捕杀了12头羊，他一个人很难赶走豺群，他养的
藏獒也不是豺群的对手。母羊被咬死后，就要买
牛奶喂羊羔，一直要喂到6月。豺是国家一级保
护野生动物，受法律保护，但牧民这一次的损失就
达到上万元，这怎么办呢？我深知他们不易，赶去
现场。这次袭击羊群的豺共有9只，其中6只在1
岁左右，它们在长生家附近逗留了三天，陆续吃完
了被咬死的羊。从牧民的角度来说，他们在深山
里生活，放牧是他们的谋生方式。保护野生动物
和猎杀袭击羊群的动物，这两者之间肯定存在矛
盾，需要得到社会上更多人的关心，帮助牧民解决
这个问题。

王小柔：布设红外相机能监测到什么？

李祎斌：第一天红外相机拍摄到一群豺路
过。第二天早晨6点多，一只豺躺在地上剧烈抽
搐，并不断发出惨叫。9点，豺抽搐着移动到远
处，豺群中其他成员来看望它，然后黯然离开。12
点，抽搐的豺已经没有动静了，一只狼叼走了它。
我咨询过资深的野生动物兽医，他们认为，那只豺
中毒了。我经常自问，深山里幸存着最后的北方
豺群，它们在这个蓝色星球上还会留存多久？

王小柔：和牲畜的冲突，偷猎，自然环境的改

变，这些大概都会成为豺群数量减少的原因吧。

李祎斌：我们把偷猎和野生动物的分布情况
汇报给当地政府相关部门。他们非常重视，和我
们一起去野外布设红外相机监测野生动物，同时
联合森林公安去探查我们发现的偷猎地点。对于
经济受损失的牧民家庭，我们也在积极地与当地
政府沟通，解决赔偿问题。希望有更多的人关注
和保护自然生态，把豺的栖息地还给它们。

对话李祎斌

化解矛盾才能
更好地保护动物

李祎斌
28岁，毕业于东北林

业大学。野生动物摄影师，
长期监测豺和雪豹种群，曾在
不同区域发现并拍摄到罕见
的野生动物。《豺之谷》入围
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